
本版文章同时在华声在
线评论频道 http://opinion.
voc.com.cn/刊出，欢迎跟帖
进行回应和争鸣。

评论 2013年9月6日 星期五
编辑/龙敏飞 实习美编/陈阳 校对/黄蓉 A03

http : //hsb . voc . com . cn

非常语录…

视点华
声

9月4日是新学期开学第三
天，在学校的安排下，合肥寿春中
学的3000多名初中学生，统一在早
读课上读起了美国总统奥巴马一
篇有关开学的演讲稿———《我们
为什么要上学》。这引起了一些家
长的议论， 他们担心这篇充满了
美国精神的演讲稿会影响孩子们
的文化取向，同时认为“其实中国
文化里也有很多这样的经典，难
道我们没有信心用自己的东西教
育孩子？”（９月５日《新安晚报》）

在这种争议中，不难看出，家
长们将中国的传统经典与奥巴马
的这篇演讲稿对立了起来， 认为
用“拿来”的文化教育孩子，可能
会影响他们的文化取向， 因此不

如用自有的文化去熏陶孩子们的
思想。老实说，不明白这种警惕与
担忧有何必要，举个例，就从励志
角度论， 在传统经典之一———荀
子的《劝学》与奥巴马的《我们为
什么要上学》 之间， 除了语言差
异， 看不出到底横亘着什么样的
文化沟壑。

文化固然有差异性， 这种差
异性会导致不同国家、 民族的不
同价值取向，但文化也有共性，所
谓“大道相通”，在导向人性之善、
意志之坚、 品格之洁等人们共同
追求的美好品质的方面，可以说，
不同文化皆有着相同愿景与路
径。由于“文化多元化”主张的出现，
以及世界格局的改变，文化与文化

之间互通有无，取长补短，早已成了
不同文化之间的共识。同时由于科
技进步，又强化了这种“文化熔炉”
的作用，“我者”与“他者”之间的文
化界线不再泾渭分明。

100多年前，满清的京师大学
堂开学之日， 当时的光绪皇帝发
表“第一讲”。讲话中说到：“中国
士大夫沉浸于章句小楷之积习，
武夫悍卒又多粗蠢而不加细心，
以致所用非所学，所学非所用。无
事则嗤外国之利器为奇技术巧，
以为不必学； 有事则惊外国之利
器为变怪神奇，以为不能学……”
言语中不无对中国当时抵抗外来
思想、 文化的批判与痛心。 既然
“取他山之石攻己之玉”在百年前

就已成振聋发聩之势， 如今又何必
在意一篇小小的演讲稿？

在国民教育中， 我们通常会不
自觉地流露出文化上的“排他性”，
这也让我们在接受教育的过程中失
去了吸收“他者”文化的机会，失去
了在文化比较中取长补短的智慧选
择能力。但更遗憾和可怕的是，在这
种“排他”中，我们无法摆脱敏感，将
任何外来的都视为潜在的危险和破
坏，动辄怀疑敌视。其实在奥巴马这
篇演讲稿中， 所传递出来的恰恰是
当代学生所需要具备和保持的求学
精神，这种精神不因环境、地域、种
族、文化而有任何不同，例如“你的
长相、出身、经济条件、家庭氛围，都
不是疏忽学业和态度恶劣的借口”、

“你的未来， 并不取决于你现在的生
活有多好或多坏”，等等。这些平时我
们的家长和老师苦口婆心劝导却未
必有效的话语，如今因孩子们对演讲
稿的诵读而重新领会、 独立思考，不
排除会起到前所未有的作用。

能够脍炙人口、口口相传的文章
或演讲，必有它的魅力所在，如林肯
的“葛底斯堡演讲”、 马丁·路德·金的
“我有一个梦想”等。这些精彩的演讲
之所以获得人们的赞赏，皆因文化指
向中蕴含的精神气质，一种人类共同
追求的美好理想。 在共同的诉求下，
无论中西，无论古今，都可“拿来”为
己所用，文化通融中，诵读奥巴马的
一篇演讲稿又算什么呢？

■本报评论员 张英

9月5日上午，“陕西省安监局原局
长杨达才受贿、巨额财产来源不明罪一
案” 在西安市中级人民法院一审宣判。
内容如下： 被告人杨达才犯受贿罪，判
处有期徒刑十年，并处没收财产人民币
5万元；犯巨额财产来源不明罪，判处有
期徒刑六年， 决定执行有期徒刑十四
年，并处没收财产5万元。受贿赃款25万
元和504万余元巨额财产来源不明，赃
款依法没收上缴国库。（9月5日人民网）

“表哥”被判刑了，这是“网络反腐”
的重要成果， 许多网友感觉大快人心。然
而，笔者注意到这样一个细节：杨达才受
贿25万元，被判10年；有504万余元巨额财
产来源不明，却只判了6年。25万对10年和
504万对6年，形成了强烈的反差。通过杨
达才这样一个事件， 我们不妨再次审视
“巨额财产来源不明罪” 之存废这一重要
司法课题。原本，“巨额财产来源不明罪”是
对贪污受贿罪的一个补充，没承想在运用
过程中，“巨额财产来源不明罪”逐渐成为
了一个独立的罪名。 成为独立罪名之后，
难免会出现量刑、裁定方面的种种问题。

就“表哥”杨达才一案来看，“巨额

财产来源不明罪”就像一个筐，这个筐里
装了504万巨额财产。 而对于量刑更为
严重的贪污和受贿两罪， 却只装进去了
25万，这显然是不对称的。《刑法》对于巨
额财产来源不明罪的量刑标准， 较之于
贪污、受贿等罪名，轻了不少。“处五年以
下有期徒刑或者拘役， 财产的差额部分
予以追缴”和“差额特别巨大的，处五年
以上十年以下有期徒刑”的规定，和贪污
受贿罪的量刑标准，有着太大的差别。除
了量刑与贪污受贿不一致，“巨额财产来
源不明罪” 的门槛也是相当高———30
万。而《刑法》对于贪污受贿的起线规定
为5000元。可以这样说，本来作为补充
的一项罪名， 却在事实上与贪污和受贿
罪形成了冲突和矛盾。

除了有“保护贪官”之嫌，“巨额财产
来源不明罪”的存在，还可能导致“司法
惰性”。因此，笔者建议，要么提高巨额财
产来源不明的量刑标准， 将其提高到与
贪污、 受贿一样的层级； 要么直接废止
“巨额财产来源不明罪”， 让其还原到原
来的贪污受贿罪名上去。

■王传涛

据《南方周末》报道，2013年3月，云
南省出台实施细则，对中小学代课教师
的补偿终于进入实质性阶段。云南十余
万代课教师将获得人生最重要的一笔
补助，同时被要求自行举证证明代课经
历。但他们普遍缺乏物证；证人也大多
年老或死亡。在艰难的自证前，贫困、衰
老的代课教师程兴贵叫喊着“我有证
人， 我有证据”， 从近50米高的瀑布跳
下。看完程兴贵的一生，我只想说，总有
一份亏欠让人泪流满面。

程兴贵的遭遇，也是无数代课教师
人生的真实写照。勤恳踏实、兢兢业业，
并没有给他们带来多少回报。当其他村
民因劳动致富后，乡村代课教师却大多
因教育返贫。“代课教师”在过去10年间
被陆续清退后，有的领取过数百元不等
的补偿，有的则什么都没有。自杀的结
局，或许是极端个案，但和他一样，面对
冷酷无情的行政审核，因为无法“自证”
教龄，得不到最后一点微薄补偿的人却
不在少数。程兴贵最终以死自证，成为
这一庞大沉默群体的最新创口。

程兴贵用生命换来的，不是对基层

教育者的尊重与重视， 而是教育部门为
了平息事端给予的6000元补偿款和最
终被承认的25.5年教龄。 也许， 此事过
后，代课教师“自证教龄”的路会好走很
多，但杯水车薪改变不了他们的命运。为
了改革与发展， 社会曾亏欠过的群体很
多，代课教师、农民工、老兵……如果没
有他们的牺牲， 就不会有很多人今天的
幸福生活，但他们却成了
被遗忘的一群人。

衡量一个国家国民
的幸福程度，不能简单地
做加法，把个别人被无限
放大的幸福，与多数人卑
微的不幸累加在一起，得
出整体幸福的结论；而应
该多做除法，看看有多少
国民的幸福指数达到了
及格线，又有多少人举步
维艰跑不到幸福跟前。让
无力者有力，让悲观者前
行，前提应该是，不要再
让被亏欠者泪流满面。

■李光宇

备受关注的“山西6岁男童被重
伤双眼案”日前告破。警方已经确认
男童斌斌的伯母张会英涉案。此前张
会英投井自杀， 已让人浮想联翩，尽
管如此，当警方坐实张会英就是嫌犯
之际， 还是让人感叹真相的残忍。吊
诡的是，此前由于警方迟迟未能查出
真相，不少网友怒不可遏，纷纷斥责
警方无能，而如今警方确定张会英涉
案，却仍然引来质疑如潮。

每个人都有怀疑的权利，但过度
怀疑就显得有些矫情。有专家称，“我
很担心，‘怀疑’会不会成为我们时代
否定一切、解构一切的‘粉碎机’？”这
种担心并非多余，我们似乎处于“怀
疑一切”的尴尬时代。一项调查显示，
71.8%的受访者确认身边普遍存在习
惯性质疑者。联系到伤童案中的怀疑
潮，值得深思。为何会出现这种局面？
不外乎三点原因。

一是过于焦虑， 缺乏清醒的判
断。听风便是雨，根本不作分析，看到
有人怀疑，自己也跟着怀疑。二是被
蒙骗过，于是发乎本能地排斥官方说
法。有“民谣”，也有“官谣”，一些官员
习惯性撒谎，导致公信力流失。公众
被骗了一次，就会生疑。三是与信息
不对称有关。 以斌斌被伤案为例，不
少网友发出疑问： 此前披露黄头发、
外地口音等情节是否属实，这个人是
不是同犯？男童为何没认出自己的伯
母？ 应该说这些质疑确有一定道理，
而警方尽管认定张会英就是嫌犯，但
回应不够具体。

这起案件，犹如一张试纸，检测
出了复杂的社会心态。 消除疑虑，需
要警方保证信息及时公开，也需要公
众多一些审慎，少一些为疑而疑。

■王石川 摘自海外网，有删节

不过是一篇演讲稿而已！
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男童被伤眼案
别让怀疑解构一切

“最好大家都不要裸奔，无论
是市民也好， 还是政府部门
也好，裸奔还是有伤风化，佛
山还是不太主张大家干这种
事情。”

日前， 广东佛山市长刘悦伦
带领11个市直部门的“一把手”，
在微博上与网民实时交流。 就地
铁建设屡屡不按时的问题， 一名
网友直接向刘悦伦“叫板”：如果
佛山地铁三号线2018年建成，我
愿意上街裸奔；如果建不成，请政
府官员上街裸奔； 刘市长敢接受
这个挑战吗？刘悦伦如此回应。

沙湖夜月： 各个地方好像都
一样， 一个项目， 今天说今年建
成，今年没建成；又说明年建成，
明年又没影子。就这样拖着，反正
每天都有明天，每年都有明年。

倪恩林：既然不愿意裸奔，那
就当众发飙吧，让地铁不再爽约。

wlslz132： 约赌裸奔的确是
不文明的行为。

weitai1000： 如果说的话不
兑现就要裸奔的话， 那好多人衣
服都不用买了。

“世事无常，生命有限。原来，
在癌症面前，人人平等。”

谷歌前中国区总裁、 创新工
场董事长CEO李开复在微博上
暗示自己罹患癌症， 随后该公司
发言人王肇辉确认了此消息。中
国网友纷纷送上祝福。

@潘石屹:�上月医生说：癌
症现在就是一种慢性病。开复，多
保重。

@任志强:心放开，活着要有
个男人样。好人会平安。

@刘春:开复保重！其实一直
想告诉你，不如像我和@任志强，
大块吃肉，大碗喝酒，人生得意须
尽欢。


